

**Zeitschrift:** Schweizer Schule  
**Herausgeber:** Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz  
**Band:** 85 (1998)  
**Heft:** 6: Multikulturelle Schule

**Artikel:** Mac oder Windows PC?  
**Autor:** Moser, Heinz  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-529916>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Angeregt durch die Kolumne von Thomas Lindauer in der «schweizer schule» 4/98 zur Rechtschreibreform möchte ich noch folgendes zu bedenken geben:

Wenn man den Aufwand betrachtet, den Experten, Pädagoginnen, Politiker und sogar Richter um das Teilthema Recht-Schreibung machen, erscheint es grotesk, wie sehr der viel wichtiger Aspekt der Sprache, die «Recht-Sprechung», demgegenüber vernachlässigt wird. Die gesprochene Sprache ist nicht nur viel älter als die geschriebene, sie nimmt auch quantitativ einen viel größeren Raum ein als die «Schreibe». Wo wird darauf geachtet, dass eine Gedankenfolge auch verbal schön, sauber, wirkungsvoll übermittelt wird? Die ungezählten Vorträge unserer Schülerinnen werden zumeist nur nach dem Inhalt beurteilt. Selbst in jenen Bereichen, die an den Anfang ihrer (Froh)-Botschaft das Motto stellen «Im Anfang war das Wort», wird das gesprochene Wort malträtiert, meistens noch elektronisch verstärkt. Und sogar im professionellen Sprech-Bereich der Medien tönen einem Nachlässigkeiten und Liederlichkeiten entgegen.

Warum hat sich unsere verschriftlichte Kultur so sehr vergaloppiert in diesen relativ unbedeutenden Winkel des Orthographie-Kleinkriegs? Warum gibt es nur Legasthenie-Therapien und nicht viel eher Rhetorik- und Phonetik-Therapien oder zumindest -Nachhilfe?

Und überdies: Die Sprache Goethes leidet nicht hauptsächlich am Pseudo-Problem «Gemse/Gämse», sondern viel mehr an der Verseuchung durch Amerikanismen, die wir uns vor allem von den Werbemenschen gefallen lassen (warum auch?). Aber auch die krampfhaften Bemühungen um eine sog. «geschlechtsneutrale» Sprache, die Fäkalien-Sprache vieler Jugendlicher und die ballastbeladene Beamten- und Politiker-Sprache sind arge Zumutungen für die Sprach-Hörerin. Hier sind echte sprach- und sprech-pädagogische Arbeitsfelder, die der Sprache mehr nützen und dem Menschen mehr Kultur bringen als dieser administrative Leerlauf (recht)schreibender Krämerseelen.

Hans Brühweiler

## Schlaglicht

### Mac oder Windows PC?

**Nach zwei Jahren mit Verlusten in der Höhe von fast zwei Milliarden Dollar können die Macintosh-Konstrukteure wieder schwarze Zahlen schreiben. Das zweite Quartal des laufenden Geschäftsjahres schlossen sie mit einem Gewinn von 55 Millionen Dollar ab. In Anbetracht der Verluste von 828 Millionen Dollar im ersten Halbjahr 97 ist das ohne Zweifel ein sehr gutes Resultat, dass in dieser Form niemand zu schnell erwartet hatte.**

**TA, 20.4.1998**

Für die Schulen ist dies ein beruhigender Bericht. Denn hier hat man seit Beginn der Computer-Ära immer auf den Mac als geeignetes Gerät für ihre Bedürfnisse gesetzt. Seit die Firma Apple in die Krise geriet, zweifelten diese jedoch immer mehr, ob sie auf das richtige Computersystem gesetzt hatten. Denn die Windows-Welt schien immer stärker zu werden. Sogar Kinder- und Schulsoftware ist heute oft nur noch für Windows erhältlich. Manche Propheten glauben, dass es nur eine Frage der Zeit ist, bis Apple ganz vom Markt verschwindet. Nun keimt also nochmals Hoffnung auf. Denn offensichtlich geht es der Firma Apple wieder besser. Damit kann der Glaubenskrieg zwischen den Befürwortern von Windows und Mac wieder neu entflammen. Denn die Meinungen der beiden Gemeinden sind fast wie eine religiöse Überzeugung und gehen weit auseinander. Schon der Semiolege Umberto Eco hatte dies begriffen, als er den Mac ironisierend mit dem katholischen und DOS-System mit dem protestantischen Ethos verband. Trotzdem meinen wir, dass die Zeit der Glaubenskriege auch in der Computergesellschaft definitiv vorbei ist. Das Zauberwort heißt nämlich «Rhapsody», das lange erwartete neue Betriebssystem von Apple. Dann werden auch Windows-Programme problemlos auf dem Mac laufen – und es kann den Schulen egal sein, ob die Firma Apple überlebt.